



SESIÓN PLENARIA

10. **Pregunta N.º 105, relativa a causas que justifican el incremento de las listas de espera en julio, agosto y septiembre de 2023, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0105]**
- 11.- **Pregunta N.º 106, relativa a contenido, coste económico y modo de financiación del plan de choque para reducir las listas de espera, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0106]**
- 12.- **Pregunta N.º 107, relativa a contenido del proyecto "Business" de copago para reducir las listas de espera, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0107]**
- 13.- **Pregunta N.º 108, relativa a si se considera la instauración de un sistema de copago "Business" la forma más adecuada para reducir las listas de espera, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0108]**
- 14.- **Pregunta N.º 109, relativa a si la implantación de un sistema de copago "Business" no supone la creación de un sistema de sanidad público a dos velocidades, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0109]**
- 15.- **Pregunta N.º 110, relativa a si se considera ético separar a las personas, en las listas de espera, entre quienes pueden pagar el sistema de copago "Business" y los que no pueden hacer frente a los copagos, presentada por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista. [11L/5100-0110]**

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Por tanto, ruego al secretario primero dé lectura de los puntos 10 a 15 del orden del día, que se agrupan a efectos de debate.

EL SR. BLANCO TORCAL: Pregunta número 105, relativa a causas que justifiquen el incremento de listas de espera, en julio, agosto y septiembre de 2023.

Pregunta 106, relativa a contenido, coste económico y modo de financiación del plan de choque para reducir las listas de espera.

Pregunta número 107 relativa a contenido del proyecto "Business" de copago para reducir las listas de espera.

Pregunta número 108, relativa a si se considera la instalación de un sistema de copago "Business", la forma más adecuada para reducir las listas de espera.

Pregunta número 109, relativa a si la implantación de un sistema de copago "Business" no supone la creación de un sistema de sanidad público a dos velocidades.

Y pregunta número 110, relativa a si se considera ético separar a las personas en las listas de espera entre quienes pueden pagar el sistema de copago "Business" y los que no pueden hacer frente a los copagos, presentadas por D. Pablo Zuloaga Martínez, del Grupo Parlamentario Socialista.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Para formular las preguntas tiene la palabra la Sra. Salmón.

LA SRA. SALMÓN CALVA: Gracias, señora presidenta. Buenas tardes, señorías.

Estamos hoy aquí señor consejero de salud, para realizarle unas preguntas, con respecto a las listas de espera. Preguntas que son de vital importancia para toda la ciudadanía de Cantabria, como lo han sido siempre.

Por agruparlas y centrarnos en las preguntas, vamos a comenzar por el tema del dato, el dato de la lista de espera.

Es verdad que en los últimos plenos aquí se ha comentado que en la página del Servicio Cántabro de Salud hubo una página que venía perfectamente detallada, con estadísticas, con gráficos y con una información, la verdad bastante exhaustiva de la lista de espera, pero que desde hace tiempo no aparecía la información. Yo me he metido en estos días, y sigo sin verlo.

Pero en base al último dato que se vio en la página, 30 de junio, el dato que hay costaba era que la lista de espera era de 16.067 pacientes.



En el primero creo que fue el primer pleno que tuvimos aquí, al salir la diputada del Grupo Parlamentario Popular, la Sra. Susinos, a realizar su defensa, consta así en el acta, ella manifestó que después de haberse incorporado usted en julio y haberse hecho cargo de la responsabilidad de la consejería, estaba la lista en 19.500.

Ateniéndonos a esas dos comparativas que hemos podido realizar únicamente con ese dato, puesto que no está publicado en la página del Servicio Cántabro de Salud el dato, tenemos una diferencia de 3.500 pacientes en los que se ha incrementado la lista de espera a raíz de hacer se usted cargo y responsabilizarse de la consejería.

Esa es la pregunta, listas de espera las ha habido siempre, las hay en todas las comunidades, pero la pregunta que le hacemos es ¿cuáles han sido los motivos por los cuales, desde que usted es responsable de la consejería se ha incrementado en ese número?

Bien. La siguiente pregunta que se le hace es ¿de qué manera va a tratar de rebajar la lista?, ¿qué coste va a tener? y ¿cómo se va a financiar?, ¿de dónde van a salir los recursos para poner en marcha ese plan de choque o esas medidas que usted vaya a poner en marcha?

Y las otras preguntas que le realizamos van en torno a las declaraciones que realizó usted en el Diario médico, el pasado 11 de octubre, que verá Sr. Pascual, mide que usted y yo hemos compartido mesas de debate, de diálogo, en algunas cuestiones hemos estado de acuerdo, y cuando le escuché esas declaraciones pues tuve que escucharlas varias veces, porque dije: "no, yo creo que le estoy entendiendo mal al Sr. Pascual, yo creo que no ha dicho esto, voy a volverlo a escuchar". Y lo tuve que escuchar dos o tres veces.

Porque usted venía a decir que, bueno, las listas de espera era un problema del propio sistema que, como bien le he adelantado antes, la tienen todas las comunidades autónomas y que una de las posibles soluciones quizá podía ser recurrir al copago, y además usted lo explicó con un ejemplo, diciendo que el copago venía a ser, decía, bueno como se utilizaba cuando uno realizaba un viaje con las aerolíneas. Uno podía sacarse un vuelo en business o un vuelo en clase turista.

Venía a decir: aquellos ciudadanos de Cantabria que posea unas condiciones económicas, un poder adquisitivo elevado, van a poder adelantar a esos otros ciudadanos que no tengan ese poder adquisitivo, para poderse realizar esa intervención antes.

Esto, Sr. Pascual, hablando de sanidad pública, porque estoy totalmente de acuerdo en que un ciudadano con un poder adquisitivo elevado, si desea acudir a realizarse una intervención a la vía privada, no en la sanidad pública, y costearse esa intervención, pues lo mismo que el que se quiere comprar un vehículo de una mayor gama porque puede; ahí no tendríamos nada que decir.

Pero claro, utilizar la sanidad pública, aquellas personas que tengan más dinero poniéndose por delante de los otros ciudadanos tiene un efecto, y es que los ciudadanos pobres o con unas rentas más pequeñas, se retrasan en esa lista y entonces tardan más en intervenir.

Y verá el ejemplo no fue muy afortunado, con todo el respeto se lo digo, Sr. Pascual, porque una cosa es irnos de viaje, irnos de vacaciones, irnos por una cuestión de placer y otra cosa es necesitar ir a Valdecilla por una cuestión de salud, porque me duele la rodilla o porque me duele la cadera.

No estábamos hablando de las mismas cuestiones para poder hacer la comparativa, Sr. Pascual, en unas hablamos de una cuestión prioritaria, que es la salud y en otras de una cuestión de ocio y bienestar, que es algo creo que muy distinto.

De ahí las siguientes preguntas que le hacemos es que nos explique bien aquí en el Parlamento, que es donde creo que se tienen que explicar exhaustivamente correctamente las cosas, para que todos los ciudadanos y ciudadanas de Cantabria lo entiendan, en qué consiste ese sistema business de copago del que usted habló en aquellas declaraciones. Después, la siguiente pregunta es si lo considera adecuado, si considera que esa es la solución más adecuada o la única para aligerar esas listas de espera.

Después también le preguntamos que sí qué opina usted de ese sistema que supondría quizá en la sanidad pública, que existieran dos velocidades para aligerar la lista de espera.

Y la tercera, pues preguntarle si usted considera ético que aquellos ciudadanos que tengan un poder adquisitivo mayor no tengan que esperar tanto y, por lo tanto, aligera en su dolor de rodillo de cadera y aquellos otros ciudadanos que no tengan esos recursos económicos y que no tengan medios, tengan que seguir sufriendo ese dolor de rodilla o cadena.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, Sra. Salmón.



Contesta por parte del Gobierno el consejero de Salud, Sr. Pascual.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Muchas gracias, señora presidenta.

Señoría, voy a responder a todas y cada una de sus preguntas. En relación a la pregunta 105, pues lo primer lugar no existe un incremento tan agudo de las listas de espera en los tres meses de Gobierno del Partido Popular, incremento sí, pero incremento tan agudo, no.

Dos circunstancias justifican el incremento de que se ha producido este verano. Por un lado, la ausencia de actividad extraordinaria porque ustedes no fueron capaces de dialogar con los profesionales y suspendieron en primavera, que es cuando más actividad quirúrgica se hace la actividad extraordinaria; y segundo, porque suspendieron las derivaciones a los centros concertados, con lo cual estas dos circunstancias, unidas a que es periodo vacacional y siempre se genera una disminución de actividad quirúrgica, condiciona y responden perfectamente al incremento.

En relación con la pregunta 106, el plan de choque se va a hacer con una actividad extraordinaria en centros públicos y con actividad concertada, y con la actualización, revisión de reordenación de las listas de espera. Se va a financiar con dos programas, con el Programa Pereda por 1.294.634 euros, y por conciertos, 2.839.641 euros.

En relación a la pregunta 107, yo nunca he anunciado un proyecto business para reducir listas de espera.

En relación con la pregunta 108, la forma más adecuada para reducir listas de espera es incrementar la actividad extraordinaria y la concertación e ignoro lo que es un sistema de copago business.

Pregunta 109 francamente señoría ignoro porque desconozco cuál es el sistema de copago business del que habla.

Pregunta 110, considero que la forma más adecuada de reducir las listas de espera es incrementar la actividad extraordinaria y la concertación e insisto, ignoro lo que es un sistema de copago business, porque usted dice que me ha escuchado varias veces y yo le digo que no, que ni una sola vez, porque dice venía a decir y yo digo qué dije lo que dije no lo que venía a decir porque ustedes tienen una capacidad asombrosa de lectura de pensamiento, fantástica e interpretan; ahora la grabación, que es pública está colgada YouTube, dígame donde yo dije en algún momento que defendía copago, dije en algún momento que creía en un sistema business, dije en algún momento que había que poner un sistema de dos velocidades. Dígame dónde, en un vídeo que es público y que está colgado.

Por tanto, no se refiere a si el ejemplo fue afortunado o no fue afortunado, que no viene al caso sino, dígame donde yo he afirmado y yo he defendido literalmente esto.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.

Para el turno de réplica tiene la palabra la Sra. Salmón.

LA SRA. SALMÓN CALVA: Pues verá, Sr. Pascual, me ha decepcionado en su respuesta porque, mire sí que me podía esperar que subiera usted aquí a decir el y tú más, el decir, es que ustedes también tenían una lista de espera, es que nos hemos encontrado esta situación, todo eso me lo podía esperar Sr. Pascual, pero decir que es mentira lo que he dicho me ha dejado helada. Pero no pasa nada, no me ha dado tiempo a buscar el vídeo para bajarlo y ponérselo, pero invito a todos los ciudadanos de Cantabria a que lo busquen en las redes, en Twitter y en todas las redes sociales porque está colgado, está colgado y pido a los ciudadanos que lo escuchen para ver si miente usted o miento yo, porque de verdad que esto me enfada, me molesta.

Ya le digo que puedo entender que usted suba y diga que es que los socialistas gestionaron esa consejería y dejaron un número de lista de espera elevado. Lo entiendo, lo respetaría, pero subir a decir que es mentira, no es mentira. ¿Y sabe por qué? Porque a los pocos días alguien le debió de llamar la atención que pidió disculpas y dijo que hombre, que no había querido decir eso. Pero cómo no va a pedir disculpas si hasta mi madre la pobre mujer que no tiene conocimientos en la materia y que no es una mujer con gran, con una gran formación, dice "Pero qué cosas ha dicho este señor, Eva, ¿pero ha dicho esto? Digo, sí mamá ha dicho esto"

Entonces no me diga, no me diga, no se ría de la inteligencia de los ciudadanos de Cantabria porque lo dijo y luego tuvo que pedir disculpas y efectivamente, cuando me he dado las soluciones pues claro, Sr. Pascual, las que tienen que ser las que tienen que ser que de hecho acabo de ver, acabo de ver, porque me ha llegado la noticia que han llegado solo el Sindicato Médico y el CSIF avalan del acuerdo con salud sobre las peonadas, el que tiene que ser claro, si no hay otra manera, hay que poner dinero.

Y le preguntaban a primera pregunta que de cuánto estábamos hablando y de que dónde iba a sacar la partida, y no me ha mencionado este acuerdo. Han llegado a un acuerdo que eso sí solo han firmado el CSIF y el Sindicato Médico ¿y sabe por qué? Supone un incremento del 20 por ciento de las peonadas, de ese trabajo de los profesionales médicos de



tarde, para aligerar la lista de espera. ¿Y sabe por qué no la ha firmado ni Comisiones Obreras, ni UGT, ni el Satse? Porque supone solo el incremento para los profesionales médicos, pero las intervenciones quirúrgicas también intervienen personal de enfermería y otros profesionales a los cuales no se aplica, y por eso no lo han ratificado todos los representantes de los profesionales.

Si hubiera empezado por ahí lo entiendo, pues claro que tenemos que llegar a acuerdos, hemos llegado a un acuerdo, habrá que seguir trabajando en eso y por supuesto también en la derivación, porque los centros concertados claro que son necesarios. Pero que me diga bueno, si se ha incrementado, pero no es un incremento significativo..., pero Sr. Pascual, pero sí es que lo importante no es la denominación, no es el adjetivo "incremento agudo" no, es el incremento que hay que reconocerle.

Y le pido, por favor, transparencia en los datos, porque he estado buscando noticias suyas de la anterior legislatura en la que usted no era Gobierno y era oposición, y una de las intervenciones que tuvo usted aquí en este Parlamento dijo que era importantísimo la transparencia y el dato. Entonces, mire, con los mismos ojos los problemas de la sanidad de Cantabria y de las listas de esperas con los mismos ojos que lo miraba siendo oposición mírelos ahora que es Gobierno y tiene responsabilidad, Sr. Pascual, transparencia, trabajo, y solo le pido que no vuelva a salir a decir aquí que es mentira cuando todos los ciudadanos que les invito a hacerlo pueden comprobarlo, que yo no he mentado, no sé lo que habrá hecho usted.

Gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, Sra. Salmón.

Para el turno de dúplica por parte del gobierno tiene la palabra el consejero de Salud.

EL SR. CONSEJERO (Pascual Fernández): Gracias, señora presidenta.

Señoría, vuelve usted a meter la pata. Mire, le voy a mandar un correo ahora mismo con el acuerdo para que vea lo que se pagan los médicos, lo que se paga las enfermeras, lo que se paga las auxiliares, lo que se paga los celadores, que está en ese acuerdo, que la han engañado, está en ese acuerdo, la tabla lo que se paga a todos y cada uno por cada uno de los procesos.

Y si la han engañado algún sindicato, porque tienen intereses particulares en que decir que solo se pagan los médicos, el 20 por ciento, le han engañado. Le voy a mandar el acuerdo, le voy a mandar el acuerdo, no se preocupe. Como yo le voy a mandar también la transcripción literal por escrito del famoso vídeo también se lo voy a mandar para ver dónde afirmó yo rotundamente eso, que ustedes interpretan interpreta muy bien, y me parece muy correcto.

Y lo vuelvo a decir, que claro que existe un incremento en las listas de espera en periodo, si lo he dicho, lo que no existe es un incremento tan exagerado como ustedes quieren hacer ver. No, las listas de espera se han seguido incrementando al mismo ritmo que antes qué pasa, que no hay salida y al no haber salida, se va aumentando la bolsa, pero el incremento es el mismo, el problema es que no han dado salida. Es decir, hay un incremento en la lista en este periodo estival y tiene un nombre, y una sola causa se llama Partido Socialista Obrero Español, que quitó la actividad extraordinaria, que suspendió los conciertos, y, es más, en una circular han llegado usted a pedir que no se tramite la ley de garantías y tengo la circular. También me negará, se la voy a dar, pero lo voy a dar para que no me niegue, para que no me niegue lo que hicieron ustedes ¿eh? ¿Vale?

Desde luego, el, usted no podrá justificar nunca que yo he hablado de, no sé cómo calificarlas, ¿eh?, de insensateces cómo separa personas sin salas de espera. Dígame ¿dónde he hablado de eso? De insensateces como el sistema de lo que no pueden hacer frente al copago. No, mire usted, esa ocurrencia solo la puede tener un socialista.

Ustedes pasaron por la sanidad de Cantabria, como la tormenta Bernard en Andalucía arrasándolo, todo arrasándolo todo. Han estado ocho años, ocho años, acumulando listas de espera hasta llegar a las mayores, cifras de la historia, y lo peor es que las dejaron creciendo de forma acelerada como estamos viendo este verano a un ritmo de 3.000 al mes están creciendo. A ese ritmo, las dejaron, y esos son datos que no se preocupen, los tendrán cuando se depuren las bases de datos, que estaban mal, y los vamos a publicar. Claro que lo vamos a publicar con transparencia, pero con datos depurados, con bases de datos reales, no con cifras que son, sacan el dedo y soplan y viento norte, así no vamos a publicar así, no vamos a publicar los datos ¿eh?

Y no va a haber copagos, señoría, por mucho que ustedes se empeñen en sacar un titular de prensa, porque mientras gobierne el Partido Popular no va a haber copago y, por supuesto, por supuesto, lo que se esconde detrás de esta burda e interesada polémica ¿qué es? Distraer, distraer de lo que está haciendo el Partido Socialista en esta burda maniobra, que es condenar al Sistema Nacional de Salud a la quiebra, a ser un sistema nacional de pobres, porque no tiene otra explicación que el hecho de que Pedro Sánchez anuncie que el presupuesto del año que viene va a reducir a un 6,7 por ciento sobre el, de porcentaje sobre el PIB y Sanidad, la cifra que nos va a situar a la cola de Europa. Eso lo que va a hacer. Reducir al 6,7



por ciento sobre el PIB el gasto sanitario, es decir, restringir derechos, porque usted lo ha dicho, hay que poner dinero. ¿Qué van a hacer ustedes? Reducir el 7,1 que está ahora lo anuncian en presupuestos. Ese es su anuncio de presupuestos generales del año que viene. Recorte no, hachazo brutal a la financiación del Sistema Nacional de Salud. Y ese hachazo brutal lo que va a hacer es una reducción en las prestaciones o una mala calidad. Es decir, ustedes son los que nos llevan a un sistema de salud público para pobres, porque usted lo ha dicho, el que se lo puede permitir, buscará la solución en otro lado, pero con ese recorte tan brutal nos llevan a un Sistema Nacional de Salud para pobres, de mala calidad y con recorte de prestaciones.

Nosotros apostamos por una sanidad pública, lo hemos dicho siempre, una sociedad más justa, una sanidad más solidaria, una sanidad más equitativa, y necesitamos que sea eficiente, además, que la eficiencia no hay ningún pecado, es justicia social, una sociedad profesional. Y ese es el compromiso del Partido Popular. Siempre lo ha sido, con una sanidad pública firme y decidido. Consideramos que la sanidad pública es universal y gratuita y que constituye uno de los pilares. Ustedes no piensan así. Ustedes no piensan así y por eso reducen la financiación del sistema. Lo hizo ya el Partido Socialista con Zapatero y ahora lo vuelven a hacer, lo vuelven a hacer, y pagaremos las consecuencias todos, todos.

Nuestro compromiso como partido es ampliar y reforzar el Servicio Cántabro de Salud, todas las capacidades que tiene, mejorar la vida de las personas, y es lo que vamos a hacer, y eso es lo que estamos haciendo, lo hemos obrado, demostrado sobradamente. Hemos demostrado nuestra capacidad de gestionar y sacar del bache a la sanidad en que siempre ustedes la meten, siempre le meten en un bache de difícil salida.

Nosotros hemos demostrado, como decía, nuestro compromiso con la sanidad pública, gratuita y de calidad, invirtiendo en ella; lo vamos a hacer, crecemos más que nadie el año que viene en el presupuesto, y eso es una realidad. Nosotros no bajamos, nosotros subimos presupuesto. Ustedes no pueden decir lo mismo ¿eh? Y, por tanto, invirtiendo en sanidad y cuidando a quien nos cuidan.

Señoría, de verdad, lamento que a usted le hayan metido el diputado ausente en este embrollo, ¿eh?, porque creo que usted ha venido siempre con buena voluntad. Pero, por favor, por favor, mírese las cosas.

Muchas gracias.

LA SRA. PRESIDENTA (González Revuelta): Gracias, señor consejero.